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Возлюбленные о Господе достопочтенные отцы священнослужители, 

дорогие братья и сестры – верные чада Русской Православной Церкви в 

Соединенных Штатах Америки! 

 

Предваряя свое пасхальное приветствие, хочу рассказать историю из 

своей священнической практики. Однажды, готовясь к совершению 

последования Таинства Крещения, я задал вопрос девочке-подростку: что для 

человека является самым страшным врагом? Я заметил, как испугались от 

такого вопроса стоящие позади девочки ее родственники. Между тем, 

желающая быть крещеной юная христианка ответила мне тотчас совершенно 

спокойно – смерть. Именно так, - подтвердил я ей этот реальный факт, - и эта 

купель Крещения, в которую ты хочешь войти - есть символ нашей смерти 

ради Христа и со Христом. И кто не побоится умереть с Ним – тот вместе с 

Ним  воскреснет и наследует Жизнь Вечную. Хочешь ли ты теперь быть 

крещеной, имеешь ли желание жить, как научил Христос, - спросил я 

крещаемую. Да! – громко и уверенно ответила она мне. И вспомнил я тогда 

слова Господа Иисуса Христа: «Славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, 

что Ты утаил сие от мудрых и разумных и открыл то младенцам» (Матф., 11, 

25). Пришли мне на память и другие слова Спасителя: «Если не будете как 

дети, не войдете в Царство Небесное» (Мф., 18, 3). А от себя дерзаю 

дополнить: не будем, как дети, не сможем войти и в радость Пасхи 

Христовой. 

О Христе и Его Воскресении было написано несметное количество 

книг, множество ученых пыталось осмыслить и объяснить другим тайну 

восстания Иисуса из Гроба, Его преславную Победу над смертью. Но были и 

клеветники, которые в первые же дни после Его Воскресения говорили, что 

тело Спасителя было выкрадено из Гроба Его учениками. Эллинские 

мудрецы, смотревшие на плоть человека как ненавистную темницу для души, 

вообще не могли согласиться с самой мыслью о том, что Бог способен 

воспринять человеческое естество, умереть позорной смертью и вознести на 

Небеса человеческую плоть со Своей Божественной Душой…  

Война в обществе против истины Воскресения Христова совершается и 

по сию пору, и это будет продолжаться до самого Второго и Славного 

Пришествия в мир Господа Иисуса. Но пусть не смущаются наши души! 



Противоборство клеветникам и скептикам закаляет нас в вере, делает нас 

духовно сильнее.  

И к чему сейчас занимать время анализом их доводов? Просто 

прислушаемся к своему сердцу: а оно ликует вместе со всей Вселенной, оно 

радуется Воскресению Христову безо всяких слов и аргументов! Он 

воистину Воскрес, а это подтверждение того, что Бог не бросил 

согрешившего человека, отчаявшегося в своем спасении. Он не оставил нас 

один на один с исконным человекоубийцей-диаволом, но Сам вступил в 

борьбу с ним и одержал сокрушительную Победу. Для того-то Он и стал 

Человеком, претерпел Крестные страдания и смерть, чтобы сойдя во ад, 

сокрушить диавола и освободить души томящихся там людей. До Христа 

даже праведники с безнадежной грустью покидали земную жизнь, ибо 

сходили в ад как независимое от Бога мрачное и, как думали в отчаянии, 

вечное царство сатаны.  

Ад после Христа – уже не есть место, где самовластвует диавол, ад – 

это темница для него самого. После Воскресения Христа нет более 

пространства в этой вселенной, в котором бы не ощущалось присутствие 

Божественной Любви! Исключением может быть лишь сердце неверующего 

человека... А мы, христиане, веруем и исповедуем, что Господь Иисус 

Христос снова грядет на землю, но уже со славою, чтобы судить живых и 

мертвых и Его Царству не будет конца. Тогда, по слову апостола Павла, 

«последний враг истратится – смерть… да будет Бог все во всем»  (1 Кор., 15, 

26-28). 

Не можем мы, дорогие братья и сестры, в это радости полное 

пасхальное время горевать и скорбеть ни по поводу нашего личного 

недостоинства, ни по причине каких-либо событий в этом мире. Да не 

дерзнем особенно в пасхальное время быть малодушными и печальными. 

Ничто да не сможет разлучить нас от любви Божией (см. Рим., 8, 39), ничто 

да не станет для нас важнее Бога. Будем благодарными Господу за нынешний 

праздник, который Он дарует нам, ибо 

ХРИСТОС ВОССТА ИЗ МЕРТВЫХ – ВЕСЕЛИЕ ВЕЧНОЕ! 

 

+ ЮСТИНИАН,  

Архиепископ Наро-Фоминский,  

Управляющий Патриаршими  

приходами в США 

 

Пасха Христова 2014,  

град Нью-Йорк 


